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新政府定新配額
止雙非一定做到

梁 振英日前主動表示，要求香港私院明年提
供予內地「雙非」孕婦的分娩配額應為

「零」，又不能保證「雙非」孕婦來港所生子女取
得永久居留權。

梁：社會有共識 遏雙非廣納建議
梁振英昨晨在一電台節目上進一步解釋指，香港

政界、法律界等方面都在想辦法，如何可以通過法
律或者行政途徑，令「雙非」孕婦在港所生的子女
得不到永久居民身份。自己在兩個星期前，就此問
題請教了香港資深大律師、法律學者和前保安局局
長葉劉淑儀。大家有不同建議，但目標是一致的，
即如何通過法律或其他途徑達到這一目的。

被問到如何做到「雙非」子女無法取得永久居民身
份，梁振英說，現在不會講具體做法，但他上任
後，一定會去做工作。又特別提到現時有立法會議
員準備以私人草案形式來達到這個目的，「我們社
會有一致共識的情況下，我相信我們一定可以做
到」。

有責任籌謀任期事項 駁斥「僭越」
在要求私人醫院於2013年停收「雙非」孕婦，

梁振英指出，香港的私立醫院用現在的配額制接
收「雙非」孕婦在港產子，但整個社會卻不知道
日後是否能夠在為這些在港出生的「雙非」嬰兒
提供服務的同時，不會影響到香港人應該得到的

服務。
他續說，自己於競選政綱中已提出2013年停收

「雙非」孕婦來港產子的主張，並在過去3個月就
此作出了闡釋。現時「雙非」孕婦來港產子造成
的問題，不單止是醫療資源的問題，而是這些在
香港出世，成為香港永久居民的嬰兒，在香港接
受母嬰健康服務，以及幼兒和小學教育服務，對
香港造成現在和可能潛在的壓力問題，引起社會
普遍關注。
被問及他的講法有否「僭越」現屆特區政府的

工作，梁振英表明，自己現在講的是2013年的事
情，是他上任半年後的事情，「我有責任為2013
年的香港作籌謀」。

梁振英：

周一嶽：

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）候任行政長官梁
振英日前表示明年私家醫院應「零雙非」和在港出
生的「雙非」嬰兒可能無永久居留權。包括民建
聯、工聯會、民主黨、公民黨在內的多個立法會政
黨均表示，贊成梁振英提出「零雙非」，認為雙非
問題備受關注，市民均希望問題能夠盡快解決。

譚耀宗：私院「很肥」可轉型
民建聯主席譚耀宗（見圖）認

為，許多市民會認同梁振英提出
的停收「雙非」的做法，若「雙
非」嬰兒無法享有居港權，而他
們的父母仍選擇在港分娩，就不
用限制私家醫院的名額，亦希望
當局可以徹底解決內地孕婦湧港

問題，不只是採取行政措施。他又指，不需要為
私院的生計擔心，許多私院都已經「很肥」，盈餘
數以億計，若「雙非」孕婦的產科服務停止，可
以轉型做其他服務，香港醫療服務要改善，需要
更多優質醫療服務，不只是走產科這條路。

王國興：「倒閉論」語帶恐嚇
工聯會立法會議員王國興指出，梁振英提出明

年私院應「零雙非」，是清晰、決斷的做法，亦得
到社會共識。又批評有關「零雙非」會出現私院
倒閉的言論不合理，帶有恐嚇性，指私院不能以
業界利益，凌駕社會利益。
民主黨議員李永達認為，梁振英提出明年私院

「零雙非」的行政措施是可行的。雙非孕婦問題迫
在眉睫，相信一般市民會較歡迎停收內地孕婦的

做法，而私院如何調配床位屬個別問題，不等於
政府不可以干預私院的配額，相信很難以應私院
要求逐步遞減配額。

至於「雙非」嬰兒未必能取得
居留權，他認為，這將是特區政
府未來的挑戰，「『雙非』問
題，香港政府遲早都要處理」。
民主黨議員張文光則認為應修改
基本法，徹底堵塞內地孕婦來
港。

「經濟動力」立法會議員林健鋒（見圖）昨日透
露，與梁振英會面時談到社會激烈討論的雙非嬰兒
問題，但表示政策方面應由梁振英自己回應，亦尊
重對方表達意見的權利；至於有私家醫院表示擔憂
雙非嬰兒「零配額」，他自己相信醫院懂得自行調
整，又說已提出私人草案以促請盡快啟動修例，不
擔心過三關的難度，但仍有待律政司批出。

梁美芬：「莊豐源案」應糾正
「專業會議」議員梁美芬（見

圖）就支持梁振英的說法，強調
不應該讓雙非嬰兒享居港權，問
題亦可能要香港法庭重新處理，
又指莊豐源案並非正確解釋基本
法第二十四條的立法原意，倘若
法庭維持原判應該釋法。

公民黨黨魁梁家傑贊同，立即向「雙非」孕婦
「截龍」，指回歸以後香港已承受17萬雙非嬰兒，
日後影響無從估計，因此一個亦不能再承受。鑒
於雙非孕婦並沒有憲法權利來港，因此停止向她

們發出預約分娩證明書，不會受到司法覆核的挑
戰，私家醫院亦難以挑戰香港的入境政策。不
過，就梁振英指不保證明年出生的「雙非」子女
擁有居港權，他認為，根據《基本法》，特區政府
很難不給予他們居港權。公民黨議員湯家驊則認
為梁振英的講法利弊參半，希望梁振英澄清，是
否有進一步行動推翻終審法院早前判決。
港大法律學院教授陳弘毅並不認為梁振英不保

證明年在港出生的雙非子女有永久居民身份的言
論，是暗示政府會啟動釋法程序。

「零雙非」得人心 政黨齊撐

香港文匯報訊 (記者 文森) 食物及衛生局
局長周一嶽表示，明年「雙非」配額的問
題，會留待下屆政府研究，任何「雙非」孕
婦已經無可能取得明年在港分娩的預約確認
書。至於公立醫院方面，預計2013年本地服
務量已經很大，沒有空間接收非本地孕婦。
他又估計明年會有約6,000名「單非」孕婦，
私家醫院減少接收「雙非」孕婦後，會有足
夠服務量滿足「單非」孕婦需要。他又表
示，有就「雙非」孕婦問題，與候任行政長
官梁振英保持溝通，他理解及尊重梁振英的
意見。

來年配額 與候任特首密切溝通
周一嶽昨日在添馬政府總部會見新聞界，

跟進及回應候任行政長官這兩天談「雙非」
孕婦的事宜。他稱，特區政府一直關注及致
力處理非本地孕婦來港產子問題。一貫的政
策，是要確保本地孕婦獲得優先和優質的服
務。在有剩餘服務量時，才考慮容許非本地
孕婦使用本港的產科服務。去年已提出多項
措施，包括配額制、分娩預約證明書等。就
來年的安排正與私家醫院商討，由於這事亦
影響下屆政府需要跟進及處理的工作，所以
一直與候任行政長官保持聯絡。
他表示，候任行政長官前日曾與他溝通並

表示，在未能充分全面了解「雙非」孕婦在
香港產子對香港的社會服務所造成的影響之
前，私家醫院在2013年應該暫停接收「雙非」
孕婦預約分娩。他理解及尊重候任行政長官
的看法。由於在下任政府到2013年1月仍有6
個月時間，他認為如何處理明年內地「雙非」
孕婦來港分娩問題，較合適的安排是在新一
屆政府上任後，一併宣佈這方面的安排。
他指，大家明白到社會有一定的共識，認

為香港人與內地婦女結婚後，這類內地孕婦
（「單非」孕婦）可利用分娩限額來港產子。

根據現時估算，明年所有公立醫院的產科
服務，將需全部預留給本地孕婦使用以及接收私家醫院轉
介的緊急個案，故現階段暫時沒有計劃接受非本地孕婦分
娩服務的預約。

當局擬與私院研「單非生意」
參考以往數據，在過去3年，每年約有6,000多名「單非」孕

婦，若私家醫院減少「雙非」孕婦，將有足夠的服務量以滿足
「單非」孕婦的需要，亦有一定的市場競爭。政府計劃與私家醫
院達成共識，協助「單非」孕婦於私家醫院產子。預約安排能確
保她們能在有秩序的情況下預約分娩服務，及在港有足夠的產前
檢查，以確保孕婦及嬰兒的安全。

香港文匯報訊（記者 文森）考慮涉及政府換屆，當局昨
日突然宣布暫停與私家醫院商討2013年「雙非」孕婦配
額。私家醫院聯會表示，明年1月分娩的孕婦，最快2周後
求診，政府暫停商討配額，私家醫院未來數月的產科運作
將大受影響，擔心系統會癱瘓。聯會亦擔心新一屆政府要
求私院明年全面停收「雙非」孕婦，故希望當局逐年遞減
配額，避免私院出現經營困難。有私家醫院婦產科部門主
管預期，若明年停收內地孕婦，醫院的分娩數字將減少一
半，希望當局盡快澄清配額安排。

冀3年「軟㠥陸」 轉型勿「急轉彎」
候任特首梁振英連續2日提到私家醫院來年應暫停接收

「雙非」孕婦，私家醫院聯會主席劉國霖表示感到錯愕。
他稱，聯會從沒想過2013年完全停收「雙非」孕婦，認為
當局是以行政手段干預私家醫院運作，批評將對私家醫院
影響很大。他同意可以轉型，但並非急轉彎，例如用3年

時間去軟㠥陸，才可以做到長遠的醫療計劃。
劉國霖又質疑，政府是否有權限制私家醫院收哪些病

人，「私院是服務提供者，病人要求我們提供服務而我們
又有能力做到，是可以接納任何病人」。劉國霖認同為配
合長遠醫療、福利和人口政策，逐年遞減內地孕婦來港分
娩名額是好事，但認為配額應該逐步減少，給時間私家醫
院適應。

承諾配合政策 惟盼早作決定
亦有私家醫院希望政府盡快澄清問題，仁安醫院婦產科部

門主管余啟文表示，明年的孕婦將於本月尾至5月初開始預
約，若果仍然未有方向，將不知道如何處理這些希望在私院
預約分娩的孕婦。他又指出，醫院願意配合當局政策，但希
望當局能盡快確定配額，避免混亂，「要看看資源如何盡量
配合，如果市民有需要我們減名額，我們很樂意接受。但希
望有一個比較清晰的改變，而不是突然的行政措施。」
寶血醫院的產科服務有97%為「雙非」孕婦，佔醫院過

半收入，院長黃柏坤承認，如果不准收「雙非」，對營運
影響很大，「未有詳細計劃，要等董事局開會考慮方
向」。不過他指，醫院以往亦沒有產科，所以即使不收
「雙非」，醫院不會因而關閉。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

繼表示香港私人醫院明年應停收內地

「雙非」孕婦後，候任行政長官梁振英進一步公

開，表明他今年7月1日上任後，一定會就這問題

「做工作」，「如果她們（『雙非』孕婦）現在報

名準備明年來香港產子，好可能屆時她們所生

的嬰兒會沒有永久居民身份」，惟他未有透露

具體做法，指要再與社會各界商量，但相信

在社會有一致共識的情況下，一定可以

做到。食物及衛生局局長周一嶽

則表示，明年「雙非」的新

分娩配額，會留待新一

屆政府定奪。

（尚有相關新聞

刊A4版）

向內地孕婦發明確訊息：港產嬰未必擁港身份
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